

**JOHN MCHUGO (2014). *Syria: From the Great War to Civil War*. Londres: Saqi, 291 págs.**

El arabista y jurista John McHugo es bien conocido en el mundo anglosajón por su amplia experiencia en el entorno árabe. Además de ser miembro activo de diferentes asociaciones para el entendimiento y la colaboración con el Próximo Oriente (como, por ejemplo, The Council for Arab-British Understanding, la British-Egyptian Society o el grupo Liberal Democrat Friends of Palestine), es autor del libro *A Concise History of the Arabs*, publicado en 2013 por la misma editorial londinense en la que se edita la obra aquí reseñada que, de hecho, sigue la estela de esa primera publicación. El carácter divulgativo de este libro centrado en la historia reciente de Siria queda justificado por la circunstancia de que, para el mundo angloparlante, este país sigue siendo un lugar escasamente conocido que poca gente se toma la molestia de entender.<sup>1</sup> Desde esta perspectiva hemos de leer *Syria: From the Great War to Civil War*, pues es una obra pensada para un público amplio que, en medio de las circunstancias actuales, desea conocer con más detalle la historia de este país desde su fundación hasta la época actual.

Redactado con un estilo ágil, el libro tiene como principal objetivo facilitar la comprensión al lector. De esta manera, y a modo de ejemplo, el autor evita las transliteraciones fonéticas del árabe de corte más académico optando por una transcripción simple de estilo periodístico. Para ilustrar los episodios históricos, se incluyen cinco mapas: las fronteras de los actuales Estados del Próximo Oriente,<sup>2</sup> la Gran Siria y las fronteras otomanas, la partición franco-británica de la Gran Siria tras 1918,<sup>3</sup> el territorio del Mandato francés en Siria y sus particiones,<sup>4</sup> y el actual Estado sirio con sus principales ciudades.<sup>5</sup> Además, se ofrece un glosario con 18 términos considerados básicos por el autor,<sup>6</sup> aunque quizás resulte difícil encontrar el criterio que se ha utilizado para seleccionar dicho vocabulario. Por otra parte, se incluye una amplia cronología que abarca desde la conquista de Alejandro Magno hasta el fracaso de las conversaciones de Ginebra II en 2014.<sup>7</sup> Al final del libro hay un índice en el que se incluyen los antropónimos, nombres geográficos y temas que han aparecido en la obra.<sup>8</sup> Respecto a la bibliografía, cabe señalar que esta pretende ser lo más exhaustiva posible, aunque en ella se aprecia cierta disfuncionalidad: por una parte, no se adecúa a la finalidad divulgativa de la obra, pues en ella se incluyen trabajos de difícil acceso o de escasa utilidad para el lector común. Por otra, se echan en falta algunas monografías esenciales para el estudio de la historia de Siria, especialmente las que se han producido fuera del ámbito

1 John McHugo (2014). *Syria: From the Great War to Civil War*. Londres: Saqi, p. 25.

2 *Ibidem*, p. 68.

3 *Ídem*, p. 73.

4 *Ídem*, p. 77.

5 *Ídem*, p. 154.

6 *Ídem*, pp. 21-23.

7 *Ídem*, pp. 11-19.

8 *Ídem*, pp. 279-291.

anglosajón.<sup>9</sup> El contenido de la obra está organizado como una historia narrada de Siria, que sigue la secuencia cronológica de los eventos, dividida en siete capítulos.

El primer capítulo, «The Land that Once was Known as Shaam»,<sup>10</sup> tiene un doble propósito: hacer una presentación general del país desde la historia general, la geografía y la demografía y explicar lo que ocurrió con Siria en el contexto de la derrota del Imperio otomano en 1918. La delimitación geográfica del territorio<sup>11</sup> sirve como marco en el que se presenta la historia de Siria a modo de crónica desde la época de los faraones hasta la época otomana.<sup>12</sup> El complicado panorama demográfico del país se expone de acuerdo a un criterio, frecuentemente utilizado en este tipo de trabajos, que diferencia entre religiones y etnias, es decir, enumera primero los diferentes grupos religiosos que coexisten en el país y luego presenta los grupos étnicos y lingüísticos.<sup>13</sup> Después de esto, el autor pasa directamente a explicar los orígenes del nacionalismo árabe relacionándolo especialmente con las Tanzimat o reformas otomanas del siglo XIX y el descontento que produjeron en la población musulmana del imperio, las masacres de cristianos en 1860 y la Nahda árabe de ese mismo siglo.<sup>14</sup> Por último, el capítulo narra cómo entró el Imperio otomano en la Gran Guerra, la negociación secreta entre británicos y franceses, la revuelta árabe y el papel de Faysal, la repartición del territorio otomano entre las dos potencias vencedoras y la llegada de los franceses, que pone fin al efímero interregno que supuso el Reino de Siria.<sup>15</sup> La lectura de este primer capítulo confirma el propósito divulgativo de la obra, pues es donde más se aprecia el intento de poner al alcance del lector muchos datos en poco espacio. De hecho, el libro funciona bien cuando narra la sucesión de los acontecimientos o cuando describe los paisajes en los que se desarrolla el drama histórico de Siria, pero adolece de falta de profundidad cuando intenta explicar fenómenos complejos como es, por ejemplo, el caso de los orígenes del nacionalismo árabe mencionado en las líneas anteriores o el trasfondo de la política interior de Hafez al-Asad.

El segundo capítulo, «French Rule 1920-1946», se centra, como su título indica, en el periodo del Mandato francés.<sup>16</sup> El desarrollo del mismo se ciñe a la sucesión cronológica de los acontecimientos, por lo que, en este sentido, no hay nada nuevo que destacar para el que conozca la historia de Siria; el autor expone con el orden habitual los hechos que se sucedieron tras la llegada de los franceses, manteniendo a lo largo del capítulo un constante juicio negativo de la presencia francesa en Siria: la división territorial, las revueltas de los años veinte, el auge del nacionalismo árabe y las estrategias para conjurarlo hasta el momento de la Independencia. La primera parte del mismo está dedicada a exponer los presupuestos

9 *Ídem*, pp. 273-278.

10 *Ídem*, pp. 35-68.

11 *Ídem*, pp. 35-36.

12 *Ídem*, pp. 36-41.

13 *Ídem*, pp. 42-45.

14 *Ídem*, pp. 45-51.

15 *Ídem*, pp. 51-67.

16 *Ídem*, pp. 69-110.

jurídicos y diplomáticos sobre los que se sustentó la presencia francesa en Siria.<sup>17</sup> Además, señala cómo se definieron las fronteras del territorio mandatario. Por último, se indican las expectativas francesas desde el punto de vista económico y cómo el nuevo sistema perjudicó el comercio sirio. La segunda parte expone el ensayo de la división territorial ideada por los franceses y los acontecimientos que se sucedieron hasta 1925.<sup>18</sup> La tercera está dedicada a las revueltas del año 1925,<sup>19</sup> mientras que la cuarta se centra en el desarrollo del nacionalismo sirio en el quinquenio que termina con la Gran Depresión.<sup>20</sup> La crisis económica de finales de los años veinte y comienzo de los treinta supuso un golpe en la estructura socioeconómica del territorio mandatario. Las páginas 99-106 abordan, a partir de esta perspectiva socioeconómica, la cuestión confesional en la época mandataria. El último apartado de este capítulo está dedicado al final de la presencia francesa en Siria en el contexto de la Segunda Guerra Mundial,<sup>21</sup> la ocupación alemana de Francia y el gobierno de Vichy. En conjunto, el capítulo está bien estructurado, ya que sigue un esquema lógico que se corresponde con el ritmo de los acontecimientos. Sin embargo, se echa en falta un conocimiento mayor de la documentación en francés, especialmente de la relacionada con las estrategias confesionales utilizadas por los mandatarios para conjurar el nacionalismo árabe (algo que habría dado mucho juego al autor para establecer paralelismos con la situación actual), estrategias que son abordadas casi de puntillas por el autor en el quinto apartado de este capítulo. También habría sido interesante utilizar la abundante documentación que revela cómo, conscientemente, se fue desarrollando un movimiento de colaboración con las élites locales sirias que se diferenciaba esencialmente de la política que los franceses habían llevado a cabo en el norte de África.

Los 24 años que transcurrieron desde la salida de los franceses hasta la llegada de Hafez al-Asad son el objeto del tercer capítulo, «From the Independence to Hafez al-Asad, 1946-1970».<sup>22</sup> Para McHugo, la presencia francesa en Siria condicionó negativamente el nacimiento del nuevo Estado, una nación que el autor califica, con palabras de Joshua Landis, como una «huérfana política».<sup>23</sup> El Mandato francés no había dado más prosperidad a los sirios, el país carecía de infraestructuras adecuadas y no se había dedicado apenas presupuesto al gasto social o a la educación (una crítica al Mandato que, por lo demás, es frecuente entre autores anglosajones). La debilidad de la recién creada República Árabe de Siria se manifestaría en los años siguientes —una época complicada desde el punto de vista histórico y esencial para comprender los acontecimientos actuales—, época que aparece bien contada en este capítulo. Tras una introducción en la que se presenta el caótico panorama político inmediatamente posterior a la Independencia,<sup>24</sup> la

17 *Ídem*, pp. 69-75.

18 *Ídem*, pp. 75-82.

19 *Ídem*, pp. 82-90.

20 *Ídem*, pp. 90-99.

21 *Ídem*, pp. 106-110.

22 *Ídem*, pp. 111-154.

23 *Ídem*, p. 111.

24 *Ídem*, pp. 111-115.

segunda sección de este capítulo está dedicada a identificar a los nuevos actores políticos que aparecieron en escena en ese momento.<sup>25</sup> El final del Mandato británico y la aparición de Israel son un hito importante para el autor, quien consagra una sección a explicar la fallida oposición siria a la proclamación del Estado judío,<sup>26</sup> lo cual también tendría consecuencias trágicas para las comunidades hebreas de Siria. La cuarta parte expone los caóticos años que se sucedieron desde el golpe de Estado de Zaim Husni en 1949 hasta el golpe de Estado de 1958.<sup>27</sup> Luego, se explica el posicionamiento de Siria durante la Guerra Fría en este periodo,<sup>28</sup> lo que propició el enfrentamiento con Iraq y la alianza con Egipto. De forma muy breve, la sexta parte,<sup>29</sup> expone la historia de la unión con Egipto hasta su extinción, para luego detenerse, en la séptima parte,<sup>30</sup> en el golpe de Estado baazista de 1963, que el autor entiende como el final del «antiguo régimen» en Siria. La reacción sunní que se derivó de la subida al poder de un partido laico es el siguiente acontecimiento estudiado en esta sección. Una breve narración de la guerra de los Seis Días y de las consecuencias internas que esta supuso para Siria, es decir, la aproximación al poder de Hafez al-Asad, pone fin a este capítulo.<sup>31</sup>

Los capítulos cuarto y quinto están dedicados al gobierno de Hafez al-Asad aunque el primero de ellos se centra en la política exterior del régimen, mientras que el siguiente se ocupa de las cuestiones de política interna. Por consiguiente, y como se ha indicado, el capítulo «Hafez al-Asad, 1970-2000. Foreign Policy Challenges» consagra su atención a dos problemas internacionales que el autor considera especialmente remarcables: el conflicto árabe-israelí, en el que se incluye el enfrentamiento por los Altos del Golán, y el involucramiento de Siria en el Líbano.<sup>32</sup> La invasión israelí de los Altos del Golán en 1967 tuvo abundantes consecuencias en la política siria, y una de ellas fue el aumento de la militarización del país con el objetivo de poder hacer frente a Israel. En la primera sección de este capítulo, se desarrolla cómo Siria logró este objetivo con la ayuda de Rusia y el ataque que Siria y Egipto lanzaron conjuntamente contra Israel en octubre de 1973.<sup>33</sup> Por otra parte, el conflicto libanés,<sup>34</sup> también terminó convirtiéndose en un terreno en el que Siria reforzó su enfrentamiento con Israel, a pesar de que Al-Asad había intentado inicialmente adoptar un papel mediador en el mismo. La intervención de Jimmy Carter en el conflicto árabe-israelí, el aislamiento que supuso para Siria la firma de la paz entre Israel y Egipto y la posición adoptada respecto al tema del Golán en la Administración de Reagan son un breve apunte antes de retomar la guerra del Líbano y la actuación israelí en la misma.<sup>35</sup>

25 *Ídem*, pp. 115-122.

26 *Ídem*, pp. 123-126.

27 *Ídem*, pp. 126-132.

28 *Ídem*, pp. 132-141.

29 *Ídem*, pp. 141-143.

30 *Ídem*, pp. 143-149.

31 *Ídem*, pp. 149-153.

32 *Ídem*, pp. 155-178.

33 *Ídem*, pp. 155-160.

34 *Ídem*, pp. 160-164.

35 *Ídem*, pp. 165-166.

El hecho de que Siria hiciera del Líbano una suerte de protectorado, para McHugo se enmarca dentro de la lucha contra Israel y de la reivindicación histórica de la Gran Siria.<sup>36</sup> El apartado quinto pone el foco en la invasión de Kuwait por parte de Iraq y en la oportunidad que, para el presidente sirio, este hecho le supuso para rehabilitar su posición internacional. Pero sobre todo se centra en las fallidas negociaciones con Israel, que terminaron tres meses antes de la muerte de Al-Asad.<sup>37</sup> El capítulo termina analizando las delicadas relaciones de Siria con Iraq y cómo se desarrollaron los vínculos con Irán.<sup>38</sup>

La política interna durante el régimen de Hafez al-Asad está explicada en el capítulo quinto, «Inside the Syria of Hafez al-Asad, 1970-2000»,<sup>39</sup> en un tono más analítico y menos cronológico que la sección anterior. Comienza con un semblante de la figura del dictador sirio, su adscripción confesional, sus orígenes rurales, su progresivo ascenso en el aparato de poder baazista<sup>40</sup> y su perfil psicológico como gobernante: *a traditional Arab monarch*, frío, minucioso, adicto al trabajo e inflexible con sus enemigos,<sup>41</sup> con lo que McHugo prepara al lector el terreno para las páginas siguientes. A juicio del autor, no todo fue malo durante su gobierno. De hecho, dedica el tercer apartado a enumerar los logros conseguidos por Al-Asad en los treinta años de régimen.<sup>42</sup> El ascenso islamista es atribuido a la corrupción y a la mala situación económica del país, en un análisis que resulta un tanto superficial. De hecho, la presencia de los Hermanos Musulmanes es una circunstancia que se remonta a décadas anteriores. En este contexto, el hecho de que Hafez fuera de confesión alauí parece tener gran importancia para McHugo, aunque todo hace pensar que esto ha sido un elemento utilizado en la propaganda antigubernamental desarrollada por los islamistas.<sup>43</sup> Las estrategias para ganar el apoyo de la mayoría sunní y los acontecimientos que desembocaron en la masacre de Hama se abordan en el apartado quinto y se narran las consecuencias que tuvo el levantamiento islamista para la sociedad siria por la consiguiente represión.<sup>44</sup> El resto del capítulo está dedicado a los métodos utilizados para la conservación y el reparto del poder, que culminaron con la designación de Bashar como sucesor de su padre tras la muerte de Basil al-Asad.<sup>45</sup> McHugo termina de nuevo con una heterogénea semblanza del dictador.<sup>46</sup>

El periodo de Bashar al-Asad está descrito en el capítulo sexto del libro, titulado «Bashar al-Asad 2000. From Succession to Civil War».<sup>47</sup> Las circunstancias de su subida al poder, su formación y las esperanzas que generó tanto dentro

36 *Ídem*, pp. 167-171.

37 *Ídem*, pp. 171-174.

38 *Ídem*, pp. 174-178.

39 *Ídem*, pp. 179-202.

40 *Ídem*, pp. 179-183.

41 *Ídem*, pp. 183-185.

42 *Ídem*, pp. 185-187.

43 *Ídem*, pp. 187-190.

44 *Ídem*, pp. 191-198.

45 *Ídem*, pp. 198-201.

46 *Ídem*, pp. 201-202.

47 *Ídem*, pp. 203-236.

como fuera del país en lo que se ha llamado la «Primavera de Damasco» ocupan las páginas del primer apartado.<sup>48</sup> McHugo señala que, a la hora de juzgar el periodo inicial de Bashar, debe tenerse en cuenta el contexto del conflicto árabe-israelí en el que crece y se educa. Para el autor, el contexto internacional protagonizado por la política norteamericana desde la invasión de Iraq del año 2003, junto con el persistente problema del Líbano y la Intifada del 2000, internan a Siria en un nuevo periodo de aislamiento.<sup>49</sup> Los problemas domésticos a los que se enfrenta el recién nombrado presidente se enumeran en el apartado tercero: corrupción arraigada y generalizada, desempleo y, principalmente, la división del poder real dentro del Estado.<sup>50</sup> Los acontecimientos de Daraa del año 2011, vinculados por el autor a la Primavera Árabe, y la inadecuada respuesta del gobierno explican la espiral de violencia que ha dado inicio a la guerra civil.<sup>51</sup> El capítulo termina con un largo apartado en el que se hace un informe de corte periodístico donde se intenta resumir con unas claves sencillas de interpretación el desarrollo y el statu quo del conflicto sirio, que se ha convertido en una guerra confesional de incierto resultado con peligrosas consecuencias para los países vecinos.<sup>52</sup>

Las conclusiones del trabajo se presentan en el séptimo y último capítulo, «Drawing the Threads Together»,<sup>53</sup> en el que el autor propone una serie de claves interpretativas independientes las unas de las otras que, a modo de mosaico, forman una visión de conjunto con el propósito de facilitar la comprensión del actual conflicto. Retrotrayéndose al final de la Gran Guerra, McHugo califica la efímera monarquía de Faysal como una oportunidad perdida que quedó truncada por la ambición de Francia e Inglaterra.<sup>54</sup> De hecho, el autor se refiere repetidamente a la intervención europea, al sionismo y a los intereses norteamericanos y rusos como ejes sobre los que bascula todo el problema de Siria desde su emancipación del Imperio otomano.<sup>55</sup> Con cierto éxito, aunque con poco desarrollo, se comparan algunos aspectos del Mandato francés con la situación actual; en particular, trae a colación la estrategia confesional, el uso de la violencia, las tácticas militares y la constante debilidad económica que son comunes a ambas etapas.<sup>56</sup> Por último, el autor señala que la división confesional y étnica como un posible escenario pos-conflicto es un *déjà vu* de lo que establecieron los franceses durante su gobierno en Siria. Sin embargo, McHugo sostiene que, a pesar de todo, una partición del país según estos criterios no es la solución al conflicto. En cualquier caso, y sea cual sea el final del conflicto, Siria se ha convertido en el nuevo escenario en el que se dirimen los tradicionales conflictos de poder en el Próximo Oriente.<sup>57</sup>

48 *Ídem*, pp. 203-207.

49 *Ídem*, pp. 207-214.

50 *Ídem*, pp. 214-219.

51 *Ídem*, pp. 219-225.

52 *Ídem*, pp. 225-236.

53 *Ídem*, pp. 237-260.

54 *Ídem*, p. 237.

55 *Ídem*, pp. 238-240 y p. 260.

56 *Ídem*, pp. 244-248.

57 *Ídem*, pp. 259-260.

Como ya se ha sugerido, el libro está destinado a un público amplio que desee conocer la cuestión siria desde una perspectiva histórica y trascendiendo la inmediatez de los medios de comunicación. Desde este punto de vista, la obra funciona bien, especialmente en la narración histórica que, aunque plagada de datos, es de lectura cómoda. La obra abarca un periodo de tiempo largo y complicado y esa puede ser la razón de que algunos temas importantes hayan sido tratados de paso, como es el caso de la estructuración legal del Mandato y del nuevo Estado sirio, la historia del conflicto entre los Hermanos Musulmanes y los gobiernos baazistas o la descripción del panorama confesional del país. Como conclusión, MacHugo, con su obra *Syria: From the Great War to Civil War*, ofrece una herramienta que puede contribuir a mejorar la calidad de la información y el debate actual sobre Siria. En este sentido, no podemos sino darle la bienvenida.

**Alejandra Álvarez Suárez**<sup>58</sup>

58 Licenciada en Filología Árabe por la Universidad Complutense de Madrid y doctora en Ciencias Políticas por la Universidad de Barcelona. Durante los años 2006-2009, fue profesora en la Universidad de Alepo (Siria) y, en la actualidad, colabora como profesora externa en el Máster Mundo Árabe e Islámico de la Universidad de Barcelona. Es autora del libro *Comunidades no musulmanas en un entorno musulmán: la pervivencia del modelo otomano en la actual Siria* (Cantarabia, 2013).